

A 大学硬式野球部における

制服着用ルールに対する部員の意識について

塩見 健太 (生涯スポーツ学科 地域スポーツコース)
指導教員 菅井京子

キーワード：制服, 制服着用ルール, 連帯感
序論

わたしは小学生から大学生までの 16 年間、野球に携わってきた。A 大学硬式野球部には制服着用ルールがあり、部員は部活動中と部活動以外でも制服を着ている。自分の経験から制服を着ることにより、責任感や連帯感がでると思う。

そこで本研究では、A 大学硬式野球部の部員にアンケート調査を行い、部員が制服着用ルールに対してどのような意識を持っているか。また、制服が部員にもたらす影響とは何であるのかを明らかにする。

I. アンケート調査および結果と考察

A 大学硬式野球部員 93 人/107 人中(1 回生 37 人/37 人中, 2 回生 28 人/28 人中, 3 回生 28 人/42 人中)に、アンケート調査を行った。質問項目とその結果は表 1, 表 2 の通りである。

表 1. 部活動中についての質問

質問事項	1	2	3	4	5	平均	合計
1. 部活動時、制服を着ることによって気分がよくなりますか?	3%	15%	26%	35%	20%	3.5	3.61
2. 部活動時の制服を着てチームとしての団結感を覚えますか?	3%	4%	26%	37%	30%	4.18	
3. 制服を着て試合会場や遠征先に行きたいですか?	5%	17%	52%	14%	12%	3.34	
4. 野球部のルールを守ることができていますか?	2%	4%	11%	40%	43%	4.49	
5. 部活動時の制服に愛着はありますか?	12%	23%	32%	23%	11%	3.23	
6. 部活動時の制服に誇りを覚えますか?	10%	28%	35%	16%	13%	3.18	3.61
7. 部活動でのルールの違反は懲罰されていますか?	5%	42%	15%	5%	32%	2.3	
8. 部活動での制服着用ルールは役に立っていると思いますか?	5%	11%	25%	38%	20%	3.84	
9. 部活動で制服は便利だと思いますか?	10%	12%	22%	38%	18%	3.72	
10. 部活動で制服着用ルールは必要だと思いますか?	13%	19%	31%	18%	18%	3.09	
11. 部活動中の制服着用ルールに改善の余地はあると思いますか?	4%	15%	38%	28%	15%	3.6	
12. あなたは部活動中の制服着用ルールを覚えようと思いますか?	11%	30%	38%	15%	6%	2.95	

表 2. 部活動以外についての質問

質問事項	1	2	3	4	5	平均	合計
1. 部活動以外の時、制服を着ることによって気分がよくなりますか?	11%	18%	41%	20%	10%	3.22	3.28
2-1. 部活動以外の時、制服を着てチームとしての団結感を覚えますか?	6%	14%	52%	18%	8%	3.15	
2-2. 制服を着ることによって気分がよくなりますか?	4%	11%	68%	11%	5%	3.24	
3. 行き帰りや遠征時、制服以外のものを着たいと思いますか?	3%	11%	43%	26%	17%	3.88	3.28
4. 行き帰りや遠征時、制服を守ることができていますか?	1%	2%	27%	27%	43%	4.39	
5. 部活動以外の時、制服に愛着はありますか?	17%	25%	35%	18%	3%	2.82	
6. 部活動以外の時、制服に誇りを覚えますか?	17%	24%	42%	13%	4%	2.85	
7. 部活動以外での制服着用ルールは役に立っていると思いますか?	3%	14%	30%	35%	17%	3.72	
8. 部活動以外での、制服着用ルールは役に立っていると思いますか?	6%	20%	42%	20%	11%	3.3	3.28
9. 部活動以外で、制服は便利だと思いますか?	12%	25%	27%	28%	8%	3.53	
10. 部活動以外で、制服着用ルールは必要だと思いますか?	18%	28%	33%	17%	5%	2.87	
11. 部活動以外での制服着用ルールに改善の余地はあると思いますか?	6%	17%	44%	24%	8%	3.36	
12. あなたは部活動以外での制服着用ルールを覚えようと思いますか?	5%	20%	48%	18%	6%	3.17	

この 12 項目の質問とその結果から、部活動中制服を着ることによって、連帯感や責任感が得られるとわかった。一方、部活動以外での制服着用については、部活動中と比較し、制服による連帯感は弱まっていることがわかった。また、制服着用ルールに対し、着心地やデザインなどの改善の余地があると思っているとわかった。

結論

A 大学硬式野球部では、部活動中制服を着ることによって集中力、競技力の向上、自分はチームの一員だという自覚、チームとしての統一感、連帯感や責任感が得られることがわかった。一方、部活動以外での制服着用については、部活動中と比較し、あまり関心がなく、制服による連帯感は弱まっていることがわかった。そして、大学への行き帰りや授業での場合、制服着用をせずに私服やジャージ等の「楽な服装」といった軽装を望んでいるようであった。

また、学年別 1・2・3 回生にみると、2 回生は制服着用ルールに対する評価が 1・3 回生よりも、ほんの少しだけ肯定的であること、3 回生は 1・2 回生よりも、制服着用ルールに対して、しっかりとした自分の意見を持っている傾向がみられた。

引用・参考文献

・服部由美子・松村美帆子・田上秀一・森透 (2007 年), 大学生の服装に関する意識と現状—学校制服と私服についての調査から—, 福井大学教育地域科学部福井大学大学院工学研究科, 2 頁～3 頁.